Opinión



Francisco Miranda Hamburger framir@portafolio.co Twitter: @pachomiranda

CARTA DEL DIRECTOR

Bogotá y su reactivación

oy 6 de agosto la capital de la República celebra 483 años de su fundación. El segundo cumpleaños en medio de la pandemia del coronavirus encuentra a Bogotá en una apuesta mucho más clara por la reactivación económica, pero con importantes desafíos sociales, de equidad y de seguridad.

La naturaleza de la crisis sanitaria del covid-19 generó impactos más severos en economías urbanas sostenidas sobre los servicios, la construcción, el comercio y el entretenimiento como. por ejemplo, la capitalina. En 2020 Bogotá llegó a perder alrededor de 1,1 millones de empleos y la incidencia de la pobreza monetaria saltó 12,9 puntos porcentuales al pasar de 27,2 por ciento en 2019 a 40, 1 por ciento el año pasado.

En solo 12 meses Bogotá aportó casi uno de cada tres nuevos pobres de toda Colombia. Por eso no sorprende que en la más reciente medición de la encuesta Pulso Social del Dane, el porcentaje de hogares que consumen tres comidas diarias se desplomó de 93,3 por ciento a 64 por ciento. La capital, fuente de oportunidades de trabajo para cientos de miles de colombianos, no solo sufrió la inseguridad alimentaria y la disparada de la pobreza sino también la reducción de las empresas capitalinas, de 441 mil a 387 mil.

Hasta hace pocos meses la administración distrital venía desplegando una estrategia para enfrentar la pandemia que subordinaba las actividades económicas a los potenciales resultados sanitarios provenientes de las cuarentenas. De hecho, la capital del país intentó un abanico amplio de fórmulas de confinamiento y esquemas de restricciones

La recuperación económica capitalina debe apuntalarse en la reapertura total. los empleos sostenibles y la seguridad urbana".

y cierres que deprimieron la economía de la ciudad, destruyeron puestos de trabajo y ralentizaron el ritmo de la reactivación.

No son pocos los golpes que experimentó la movilidad urbana por la pandemia, incluida la bogotana. Los encierros generalizados y el trabajo en casa agravaron la crisis financiera estructural que venía aquejando a TransMilenio y demás sistemas de transporte masivo de las grandes capitales del país. Hoy el Distrito avanza en el Concejo con un proyecto de acuerdo para salvar las finanzas de los articulados con 1,2 billones de pesos.

En buena hora la Alcaldía bogotana se sintonizó con la tendencia de reapertura total de los sectores productivos, tras los más de 50 días de paro nacional. La economía capitalina, al igual que la del país, viene recuperándose al igual que los puestos de trabajo. Alrededor de 700 mil empleos han regresado y la secretaría de Hacienda estima en 200 mil más hasta finales de año.

El mismo paquete de 'rescate' de TransMilenio incluye 700 mil millones de pesos para costear las transferencias monetarias de unos 580 mil hogares. Si bien el dramático choque social de la pandemia aún requiere de estas ayudas, solo puestos de trabajo sostenibles y creados en sectores hoy reabiertos podrán sacar a esos millones de bogotanos de la pobreza.

Capítulo aparte merece la discusión sobre la seguridad urbana. Aunque el año pasado cayó la tasa de homicidios, en este 2021 viene aumentando la sensación de miedo de los ciudadanos. Los bloqueos ilegales de vías internas de la ciudad y las ocupaciones de portales de transporte han aumentado tanto la zozobra de barrios enteros como los actos de vandalismo y destruc-

Al igual que el país, las perspectivas económicas de Bogotá vienen mejorando tras la reanudación de las actividades productivas. Iunto al mantenimiento de la reapertura, la reactivación capitalina debe apuntalarse sobre empleos sostenibles y un reforzamiento de la seguridad urbana.

¿Dólar a 4 mil?





a manera como funcionan los medios de comunicación es muy peculiar. El precio del dólar lleva varios días por encima de 3.900 pesos, y aunque hay muchas personas inquietas, el tema sólo será noticia de primera plana cuando la tasa de cambio llegue a 4.000

¿Hay tanta diferencia entre 3.920 pesos y 4.000 pesos? Por supuesto que términos monetarios sí, pero en ambos casos las fuerzas económicas en juego son prácticamente las mismas. En la actualidad hay factores que están impulsando el dólar hacia arriba, que están siendo compensados parcialmente por otros que lo jalan hacia abajo.

Los factores que impulsan el dólar hacia arriba han sido ampliamente discutidos en las últimas semanas. La decisión de las calificadoras de riesgo Standard and Poor's v Fitch Ratings de quitar el grado de inversión a la deuda colombiana alimentó las presiones devaluacionistas desde mayo. Posteriormente, el dólar se ha fortalecido en el mundo como resultado de los crecientes temores de que la expansión de la variante Delta de la covid-19 pueda representar nuevos cierres de la economía en distintos paí-

Esto sucede en una situación de la economía colombiana que no suele discutirse con frecuencia en los medios: la creciente diferencia entre lo que le compramos y lo que le vendemos al mundo. Nuestro déficit de Cuenta Corriente es uno de los más altos entre economías comparables de la región, lo que implica mayores necesidades de financiación externa y una mayor vulnerabilidad frente a eventos adversos del entorno. Esta situación genera crecientes preocupaciones en los financiadores externos, y mayores presiones so-



A medida que transcurra el segundo semestre del año, las presiones devaluacionistas deberían atenuarse un poco".

bre el precio del dólar.

¿Y qué factores están impulsando el dólar hacia abajo? Por un lado, los precios internacionales de productos de exportación, como el

petróleo, el carbón y el café, están atravesando un buen momento que podría prolongarse y profundizarse si se confirma un nuevo ciclo global de los commodities. Por otro lado, el mercado financiero internacional tiene abundante liquidez, producto de las políticas monetarias expansionistas de los países desarrollados. Esa excesiva liquidez explica el que muchos fondos internacionales sigan interesados en títulos de deuda colombianos, a pesar de la pérdida del grado de inversión.

¿Y qué puede pasar en adelante? A medida que transcurra el segundo semestre del año, las presiones devaluacionistas deberían atenuarse un poco por

la decisión de Ecopetrol de buscar nuevos recursos de crédito para optar por la adquisición de una porción dominante en ISA. Mientras tanto, en 2022 las fuerzas podrían revertirse si cambia la situación del mercado financiero global, lo que parece inevitable tomando en cuenta las crecientes presiones inflacionarias que se están incubando en el mundo desarrollado.

Por supuesto que a nadie escapa que el factor que más puede afectar el curso del dólar el año entrante será el resultado de las elecciones presidenciales, pero ese es un tema tan grueso que deberá esperar a una nueva columna.

Portafolio El Tiempo Casa Editorial www.portafolio.com

Prohibida su reproducción total o parcial, así como su

Director Gráfico

Jefatura de Diseño Juan Manuel Leal

ECONOMÍA Y NEGOCIOS Sala de Redacción Constanza Gómez Alfonso López Suárez

Holman Rodríguez María Camila Pérez

Concepto Gráfico v Diseño Editorial Diana Yamile Acosta González

> Diseño v Diagramación **Edwin Puentes Martínez**

Infografía Bryan Velásquez

Fotografía

Colaboradores

Mauricio Reina: María Sol Navia; Ignacio Gaitán Villegas; Rafael Herz

Gerente Portafolio

María Cristina Amaya Hoyos Tel.: 2940100 Ext.: 2860

Jefe Mercadeo Ibón Andrea Bernal Torres, ibober@eltiempo.com

Oficina de redacción administración y ventas Avenida Calle 26 No. 68B-70

Bogotá, Colombia. Tel: 2940100.

Suscripciones Bogotá: 3538888 Línea Nacional: 01 8000 118080 Medellín: 2507988

Cali: publicidad: 6836000

Servicio al lector Bogotá: 6687155 Barranquilla: 511077 Ibagué: 610799 -

Conmutador: 2940100

Editor Portafolio.co

Francisco Miranda Hamburger

framir@portafolio.co

Redactores Portafolio.co

Rubén López Pérez

César Giraldo Briceño

PERIODISTAS EN COLOMBIA Oficinas de EL TIEMPO Javier Enrique Acosta Iván Ricardo Torres

Bucaramanga: Félix Ouintero

Cali: José Valencia Ibagué: Fabio Arenas Barranquilla: Estewil Quesada Eje Cafetero: Fernando Umaña